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 熊本県学校体育功労賞の栄誉を賜り、感無量で、私ごときにと大変恐縮いたしています。これ

もひとえに中体連・中体研関係の先生方、職場の同僚、保護者や地域の皆様方の温かい庇護のも

と教えられ・導かれ・支えられたお陰と感謝の気持ちでいっぱいです。 
 顧みますと、私は、五つ上の兄を目標に体育教師を目指しました。大学卒業後に５年間小学校

の講師・教諭を経て念願の山江中学校に体育教師として赴任しました。体育教育＝人間教育、体

育では、知徳体の調和のとれた生徒の育成ができると水を得た魚の感があり、授業に部活に生徒

指導にと無我夢中で活気に取り組み、それは経験と勘だけの非科学的な独りよがりの指導でした。

山あり谷あり、生徒には申し訳ない指導もあったと自責の念も多少あります。特に部活動では、

今と違い休みもあまり与えなく一方的で厳しい指導「勝つためには人より多く稽古すること」自

分にも生徒にも言い聞かせ、強引に引っ張ってきました。そんな若輩に一番指導していただいた

のも体育の先輩先生方でした。飲み方の場での指導もよくありました。県の体育研究発表会には

いつも泊まりがけで出かけましたが、飲んでばかりいてよく叱られました。しかし、一生忘れら

れない貴重で楽しい思い出ばかりです。「誰のために何のために仕事をするのか、使命感と責任

感」「体育教師知恵を出せ、知恵の出んやつ汗を出せ、汗も出んやつ辞表出せ」心に残る言葉で

す。中体研では、剣道部会の仲間と放課後や休日に、指導用ビデオの作成に取り組みました。手

前味噌ですが、その頃では珍しい素晴らしいできの視聴覚教材でしたので多くの注文があり沢山

配布しました。剣道部会の力強い絆があり、教育課程研や県保体研究発表大会での発表も手がけ

ました。郡市中体研理事長時代は、体育全領域の年間計画作成に取り組みました。球磨地区で作

成した様式が基となって県中体研全体の取り組みになりました。球磨中学校では、文科省から武

道指導研究推進校の指定を受け全職員で取り組みました。地域の方から「球磨中ではブドウ（葡

萄）ば栽培しなっとですか」と思い違いされたことがあり、思わず笑みがこぼれました。日本の

伝統文化としての武道の特性を体育は勿論すべての教育活動でどのように取り組み、生かすか大

変苦労しました。発表会で３００名を超える参加者の昼飯に用意する鮎の塩焼き方法、猪汁の出

汁はどうするか保護者に知恵を出していただきました。結果は大変好評で、地域の皆様の協力無

くしてはできない事でした。県剣道専門部長として県・九州大会開催には皆さんの力強い協力の

お陰でどれも成功に終わりました。熊本国体に向けての競技力向上、剣道専門の先生方にご協力

いただき強化事業を行い、礎を作り高校に送り出しました。結果三年後に少年の部は男女ともに

優勝できたことは大きな喜びとなりました。管理職となってからは、教育に対する熱意、生徒に

対する愛情、職員の指導、学校の牽引者、体育教師としての心構えやあり方、専門性や指導力等、

中体研・中体連で学ばせていただいた多くのことが大いに役立ち、大過なく退職を迎えることが

できました。やりたい放題、本当に最高に幸せな体育教師でした。ご迷惑をおかけしました。 
 最後になりましたが、熊本県中体研・中体連のますますの発展と会員の皆様方のご健勝とご活

躍を祈念し、これまで長きにわたりご指導いただきました多くの先生方に感謝申し上げ、お礼の

言葉とさせていただきます。「熊本県中体研・中体連万歳、ありがとうございました。」 


